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据报道，8 月 11 日晚，
广东东莞司机开宝马撞死 4
人撞伤 3 人，警方将其拘留
后未公布关键信息引发质
疑。最新消息,当地警方已
经“以危险方法危害公共安
全”依法对肇事者进行刑事
拘留,并将对肇事者进行精
神鉴定。

任何一起被公众认定为
不普通的交通肇事事件，都
让公众担忧当地警方以“普
通”的方式处理了事。在宝
马撞人事件发生之后，公众
舆论与当地有关部门之间展
开了一场无形的博弈，其核
心焦点则是“公平”二字。

虽然我们总想抛开案

件本身被粘贴上的“富二
代”等标签，但必须承认这
已经成为不易摆脱的心理
阴影。因为围绕这些符号
的争议，恰恰反映出公众对
于权贵是否会对弱势群体
形成“二次碾轧”的深重担
忧，当地警方第一时间抛出
的“患者疑似精神病”公告，
更加深了民众的疑虑。

民众睁大了眼睛，关注
乃至纠缠于每一个细节的
推敲，并且有着别于官方的
自我逻辑与认识，这并不能
归咎于民众本身的问题。
在各种突发的公共事件中，
某些地方政府部门曾经树
立起高高的隔离墙，屏蔽信

息封锁现场，导致民众有真
相远离的感受，并逐渐在内
心深处形成了与之对应的
篱笆，其表现就是对于有关
部门公布信息选择性接受，
对于各种疑点有一追到底
的认真，如果官方解释无法
令自己信服，就会推论出另
一套假想中的事实。

可怕的不是一个人这
样想。因此，释疑是有关部
门必须要尽到的职责，不仅
民众有权关注宝马撞人事
件的每一个细节，而且警方
及其他职能部门，同样要关
注事件的细节，因为疏忽细
节就可能导致不必要的猜
测，对细节的准备不足就会

让民众疑虑放大，政府现在
要做的是与时间赛跑，是对
细节的反复推敲，对相关证
据的一丝不苟查实。

比如精神鉴定，可以邀
请死伤者家属参与鉴定过
程，甚至对公众媒体一定程
度地开放。政府部门要以
欢迎而不是排斥的立场，来
迎接媒体民众的细节挑剔，
与民众一起关注宝马撞人
事件的每一个细节，本着认
真负责的态度予以调查、公
开，用言论和行动来赢取死
伤者家属和民众信任。宝
马已经撞了人，它不能再把
真相撞得无影无踪。

□毕舸（媒体人）

美国姑娘，26 岁的
Felix 拿 了 一 枚 奥 运 金
牌，两枚奥运银牌（前两
届），八个世界冠军，名
将 一 枚 。 她 说 心 愿 已
了，回去当小学老师了，
多朴实啊。田径大国是
这么来的，爱跑，想跑，
为跑而跑，跑完了，还能
回去。

——劳春燕（媒体人）

不是什么人都可以
做公益。做公益需要专
业人士。不仅有理想、有
境界、有激情、有精神善
良、有同情心，还要有法
制观念、有思想、有专业
知识和技术。做公益的
人不仅在道义上要受到
尊重和支持，呼吁其工
资收入和待遇要定在公
务员之上，才能匹配这
些人的社会贡献。当然
我强调的是真正的专业
公益人士。
——左晓蕾（经济学家）

公安机关对于涉嫌
性侵唐慧之女乐乐的100
多 名 人 员 ，锁 定 嫌 犯 9
名，经乐乐辨认确定两名
人员。这 2 人均坚称身
高 1.58 米的乐乐看上去
不像 11 岁幼女，像十六
七岁以上的女孩，最后被
处治安拘留。不知者不
罪纯系谬论，是一种鼓励
犯 罪 的 不 负 责 任 的 行
为。就像一个人偷了一
个古董而去狡辩其不知
道那么值钱一样！

——祝福法官（法官）

迫使一家家书店倒
闭的，正是读书人，而不
是那些不读书的人。所
谓的读书人，一方面在
感慨这个容不下一家小
小书店的社会，另一方
面却又在仅有的几家实
体书店里，搜寻喜欢的
书，然后掏出手机拍下
封面，回到家里在网上
下单。

——任振鑫（作家）

开 封 有 悠 久 的 历
史、丰厚的文化，其既是
开封开放开发的丰盛资
源 ，也 是 开 封 的 包 袱 。
开封需要重新辉煌，但
必须有一个正确的发展
战略，犹如郑州市 80 年
代初期的“商贸发展带
动战略”，开封有必要来
一个“大讨论”，反思仿
古一条街、郑汴一体化
为什么没有给开封带来
实质性变化和发展。

——史璞（教授）

猪肉价格低谷时更
需要扶持养殖企业，而不
是等到猪肉价格高得离
谱的时候。政策先行，未
雨绸缪，让广大养殖散户
尽量减少一些损失，规模
养殖是未来发展方向，但
目前散户占绝大比例的
前提下，适当对散户给予
关注，对稳定猪肉价格很
重要。
——汪振海（电视编导）
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■ 马上评论

城管外包：
账本
算清了吗

■ 议论风生

关注豪车撞人案的每个细节

■ 视点

导盲犬何时才能一路畅行
政府财政出资扶持导盲犬训练公益机构，推动导盲犬普及。明确导盲犬办证的程序，免除

盲人的担心。在公众中进行导盲犬知识的普及，消除误解。这些都应纳入政府的视野。

据报道，因黑恶势力
染指城管外包服务，网上
盛传深圳将由此取消城管
外包服务。不过，深圳市
城市管理局日前明确表
态，不会取消城管外包服
务。深圳市城管局科研所
所长胡振华接受记者采访
时表示，“不能笼统说取
消”，由政府购买服务，对
充实执法力量、维护市容
环境、完善基层服务起到
了一定作用，也有利于节
约政府管理成本。

黑社会性质组织成员
居然披上城管协管员的合
法外衣，越权“执法”，肆意
敲诈商贩，这样的事件虽
属个例，却也暴露出深圳
在城管队伍管理上存在的

“先天不足”。也即，一旦
将城管服务外包出去，则
可能会面临管理上的失
控、失灵情形。在这种大
背景下，能否加强管理、如
何加强管理，并不是一件
轻松的事情。

深 圳 市 城 管 一 再 强
调，城管外包可以节约政
府管理成本，不过，目前尚
无准确数据表明，城管外
包之后，管理经费是不是
真 的 下 降 了 ，下 降 了 多
少？政府工作人员的编制
是不是也减少了？这些，
既然是力挺城管外包的依
据，那就有必要向社会公
众公开，并详加说明。不
然，总是一味强调必要性，
却无法明确说明外包的具
体好处，未免有些空泛。

进一步讲，即便这样
的城管外包果真能够节约
若干行政成本，也还是需
要认真计算一下政府由此
支付的社会成本，以及政
府公信力在城管外包这一
事件中的损益。有时候，
经济账可能算起来比较清
楚，而社会账则要复杂得
多。比如，由涉黑案引发
的负面影响，很可能需要
深圳城管付出浩繁努力才
有可能消弭。

目前，深圳市有 35 家
公司参与城管服务外包，
共雇佣了 3204 名协管员，
这些人员早已是一种客观
存在，甚至已经成为政府
依赖的力量。笼统地说取
消，可能失之简单，但这些
协管是不是真的缺一不
可？既然外包的多是服务
性的岗位，能否通过“放
权”，让一些行业协会等自
我“服务”？

□黄羊滩（学者）

前几年一部名叫《导盲
犬小 Q》的电影，引得无数
观众感动不已。然而，电影
中人与动物的温情故事，在
现实中却难以演绎。

长期以来，导盲犬在中
国是个尴尬的存在，导盲犬
昂贵的价格，使得其难以广泛
普及，少数拥有导盲犬的盲
人，却难以把导盲犬牵出门，
商场、超市、公园、地铁、公交，
无一不向导盲犬关闭大门。

其结果便是，有 1691万
视力残疾人员的中国大陆，
服役的导盲犬不足50只，整
个北京市，为盲人服务的导
盲犬仅有15只。

本月1日，国务院《无障
碍环境建设条例》正式实施，

按照该条例，拒绝导盲犬进
入公共场所已属违法行为。

但是，该条例是否能改
变国内导盲犬“车难乘、门
难 进 ”的 现 状 ，依 然 不 乐
观。因为“条例”中对于如
何认定导盲犬，缺乏具体规
定；何谓公共场所，没有明
确；对于拒绝导盲犬的做
法，也没有相关罚则。

不仅如此，《无障碍环
境建设条例》并没涉及诸多
影响导盲犬“上路”的其他
障碍。比如导盲犬的身份
尴尬，导盲犬作为大型犬，
许多城市都不允许发证。

还有，公众对于导盲犬
的排斥心理，许多人把导盲
犬当成一种普通的宠物狗，

认为限制其进入相关场所
是理所当然，但并未认识
到，导盲犬作为盲人的眼睛，
对于这个群体有多么重要。

据悉，针对《无障碍环
境建设条例》的正式实施，
北京市正就如何落实展开
调研，拟将“条例”中模糊的
条款进行细化。这是个好
消息，不过，要让导盲犬一
路畅行，这样显然还不够。

政府财政出资扶持导
盲犬训练公益机构，推动导
盲犬普及。明确导盲犬办
证的程序，免除盲人的担
心。在公众中进行导盲犬
知识的普及，消除误解，让
更多人认可导盲犬。这些
都应纳入政府工作的视野。

2008 年北京残奥会期
间，尽管那时尚无国家法规
赋予导盲犬合法“上路”的
资格，但是，有关部门还是
出台相关规定，为导盲犬坐
公交、乘飞机开了绿灯，解
决了导盲犬的合法证件，一
度为导盲犬“松绑”。

一个城市，最能体现其
发展水平的，不是林立的高
楼大厦和马路上的滚滚车
流，而是残障等最弱势群体
获得怎样的对待。他们生存
的“软件”，可以说是检验城
市文明的一大指标。接纳导
盲犬，让盲人安全地行走在
大街上，我们的城市将因此
变得更有温情，更加美好。

□国华（职员）

不仅民众有权关注宝马撞人事件的每一个细节，而且警方及其他职能部门，同样要关注事
件的细节，因为疏忽细节就可能导致不必要的猜测，对细节的准备不足就会让民众疑虑放大。

■ 时事漫画

8月12日，湖北武汉，地铁2号线武昌螃蟹岬站一出入
口建在武昌区政府的大院里面。一道围墙、几块施工围挡
将其与大道隔离，而该站其他几个出入口均建在马路人行
道边。该大院需凭证件才能进出，有市民担心该出入口成
了“区政府专用站”。（8月13日《楚天都市报》）

区政府专用地铁站？

漫画/邝飙

即便城管外包
能够节约若干行政
成本，也还是需要认
真计算一下政府由
此支付的社会成本，
以及政府公信力在
城管外包这一事件
中的损益。


